

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

La no devolucion del periódico por los suscritores de fuera de la capital. indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.		Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.		ANUNCIOS.
Teruel 1 mes.	4 rs.			Para los suscritores á 25 cénts. de real la línea. Los no suscritores á medio real línea. Remitidos 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.
Fuera 3 meses adelantados	15			
id. id.	30			
12 id. id.	56			

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorro, á 32 rs.—Candeal, á 32.—Royo, á 30.—Jeja, á 29.—Moreno, á 22.—Centeno, á 19.—Cebada, 13.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, á 70.—Id. id. de 2.^a, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.^a, á 76.—Id. de 2.^a, á 68.—Id. del pais, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judias del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz máquina de 1.^a, á 34.—Id. id. de 2.^a, á 30.—Id. id. de 3.^a, á 27.—Sal, á 4.

Santo de hoy.—*San Alejo cf.*

ADVERTENCIAS.

1.^a Con motivo de las perentorias ocupaciones de nuestro querido amigo D. César Ordáx Avelilla, deja este desde hoy la propiedad y direccion de EL TUROLENSE; habiendo sido traspasada aquella á los señores D. José María Uguet, D. Juan Herrero y D. Miguel Vallés, los cuales quedan encargados de la redaccion de este periódico, bajo la direccion de dicho Sr. Uguet.

2.^a El estado económico de nuestra publicación nos obliga á suplicar á los señores suscritores, que adeudan alguna cantidad á esta empresa, se sirvan satisfacerla en breve plazo, remitiendo letras de fácil cobro ó sellos de comunicaciones á D. Miguel Vallés, Plaza del Seminario, núm. 5, que es el único autorizado para facilitar los correspondientes recibos.

AL PÚBLICO.

Las reformas que de hoy en adelante se introducen en la redaccion de EL TUROLENSE nos imponen el ineludible deber de dar á conocer á nuestros habituales lectores el pensamiento que nos anima y la idea para cuya realizacion tratamos de emplear nuestros escasos merecimientos.

Dedicarnos á la propaganda activa y á la lucha apasionada de la política no nos ha parecido prudente; primeramente porque, extinguida

no ha mucho una sangrienta guerra civil, tan humillante como ruinoso, el propósito de todos ha de mostrarse concitando ánimos y uniendo voluntades, en vez de ahondar divisiones que imposibiliten el progreso moral y material de nuestro pueblo; y en segundo lugar, porque las especiales circunstancias que reúne esta provincia, sobrado falta de vías de comunicacion, susceptible de mejoras en el cultivo de los campos, descuidada en su instruccion pública y desconocida en sus condiciones esenciales incitan con mas vigor á empeñarse en contiendas que enaltezcan la ciencia y el trabajo, que á coadyuvar á exacerbar los ánimos, predisponiéndoles á ese continuo é inquietante malestar que desgraciadamente es causa, en nuestro pais, de su desprestigio y decadencia. Sin embargo, no quiere esto decir que patrocinemos el pensamiento fundamental de desligarnos por entero de cuanto se relaciona con la política; sino que únicamente penetraremos en su esfera de accion en los casos en que sucesos dependientes de ella afecten, mas ó menos directamente, á los intereses á cuya defensa y fomento pensamos consagrarnos.

Ensalzar el trabajo, como fuente perenne de produccion y base en la cual se cimienta el progreso y bienestar de las naciones, será una de las tareas á la cual dedicaremos preferente atencion. Los pueblos han de regular su vida conforme á las necesidades de cada una de las épocas porque atraviesan, y por eso mismo debemos volver los ojos hacia la causa matriz que es en España origen de su actual atraso. Y lo cierto es, que si la condicion de nuestra industria es por demás lamentable; si nuestro comercio languidece; si nuestro estado económico nada tiene de próspero; si, en una palabra, entre nosotros están casi amortiguadas por intensas resistencias pasivas las potencias generadoras de la produccion, todo es debido á un mal uso del trabajo, á una aplicacion poco racional de su accion, á la falta de asiduidad y

al exceso de incuria. Mas como no basta el solo esfuerzo físico, fusionado con los demás factores que concurren á producir la riqueza (capital y elementos naturales) para obtener esta en cantidad y calidad ventajosas, sino que además es preciso depurar el trabajo de la grosera condicion de rutinario y aplicarle con cierta inteligente discrecion, nuestros esfuerzos convergerán también á defender las medidas que se adopten para remover los obstáculos que estorben el desarrollo de la instruccion pública.

La índole especial de EL TUROLENSE permitirá destinar con frecuencia sus columnas al exámen de las cuestiones que versen sobre el modo mas factible de mejorar la Agricultura, la Industria y el Comercio nacional, y que puedan servir para corregir los estravíos y las ineptias del error, observados en la produccion general de esta provincia.

En la seccion de noticias publicaremos todas cuantas puedan tener importancia para nuestros lectores, dando preferente cabida á las que procedan de los corresponsales con los cuales contamos en la provincia. También nos proponemos insertar semanalmente una revista de mercados en que se dé á conocer el precio corriente de los artículos cuya exportacion é importacion tiene mayor interés para esta plaza y las de Valencia, Barcelona y Zaragoza.

Para conseguir el fin que nos proponemos reclamamos con toda sinceridad la cooperacion de cuantas personas juzgaen digna de ser patrocinada nuestra idea, enteramente desprovista de miras personales y solamente encaminada al logro del objeto que dejamos espresado.

La Redaccion.

CRÓNICA GENERAL.

El Miércoles de la semana pasada, por la noche, se reunieron en la Fonda de Zapater y por invitacion del Sr. Blazquez Prieto, varias personas de distinta posicion social, entre las cuales recordamos á los Sres. Torán, Ferrero, Arévalo, García, Esteban, Ordáx AVECILLA, Canencia, Bosch, Verdejo, Mata, Baquedano Gimenez, Piquer, Urquizú, Martin y La Maza.

El objeto de la reunion fué deliberar sobre la conveniencia de crear en esta capital la sociedad económica de Amigos del pais, bajo iguales bases y estatutos que la Económica Matritense.

El Sr. Bazquez Prieto, expuso el pensamiento y conveniencia de llevar á efecto la idea, y los Sres. Torán, Ordáx, Urroz, García y Mediano hablaron también para apadrinarla y llevarla á cabo.

Despues de un debate sostenido con igual unidad de miras y aspiraciones se convino en nombrar una Junta interina compuesta de los Sres. Torán, Ferrero, Mata, Urroz, García, Canencia y Prieto encargada de hacer los preparativos necesarios para el establecimiento de la Sociedad.

En nuestra modesta esfera de accion estamos dispuestos á coadyuvar á la realizacion de dicho pensamiento, seguros de prestar con ello

un gran bien á esta provincia y al país en general.

Sin embargo de que nos proponemos ser muy parcos en prodigar elogios, no podemos menos de tributárselos al Ayuntamiento de esta capital, con motivo de haber establecido una panadería para evitar el monopolio y los abusos que ejercian los que se dedicaban á la espendicion del pan. Por mas que en general las empresas industriales planteadas por Administracion resultan caras, esto no obstante, creemos que en ciertos y determinados casos el Estado y los Ayuntamientos están obligados á emprenderlas en bien de sus administrados.

Por el Ayuntamiento de esta Capital se ha ordenado ya y llevado á efecto el pago de una de las tres mensualidades atrasadas á los funcionarios públicos dependientes de dicho Centro.

El Sr. Castelar, por invitacion expresa de la señora duquesa de Medina-Celi, pasará unos dias en el magnífico Chalet que tan distinguida dama posee en las Navas.

El Colegio de Agrimensores de Aragon ha expedido títulos de socios honorarios á favor de los Sres. Ministro de Fomento y Director de Agricultura.

D. Abelardo de Cárlos, director propietario de *La Ilustracion Española y Americana*, en honor á la memoria de Cervantes ha habierto un concierto público para premiar trabajos artísticos que contribuyan á enaltecer la obra del príncipe de los ingenios.

El tamaño del dibujo en que figuren D. Quijote y Sancho Panza ha de ser proporcionado al que corresponde á dos planas de *La Ilustracion*. Las obras serán admitidas hasta el 15 de Setiembre del año actual: el 20 se expondrán al público para que la critica las examine y juzgue por espacio de 8 dias, al cabo de los cuales se entregarán á un jurado competente que dicte su fallo definitivo. El 15 de Octubre se publicará la composicion y se adjudicará el premio que consistirá en 2.500 pesetas.

Han llamado la atencion algunos artículos publicados por la prensa anti-católica alemana, sosteniendo que se trata de suprimir el derecho de veto que tienen algunas naciones en la eleccion de Papas, y afirmando que no existe ninguna razon para anular este derecho.

(De la *Crónica de las Noticias*.)

De una carta de Valderrobres de 11 del presente mes que publica el *Diario de Avisos de Zaragoza* tomamos la siguiente noticia.

«La plaga de la langosta que tanto daño ha ocasionado y ocasiona en varias provincias de España, ha inundado nuestros campos, matando la cosecha de judias que con tan buenos

auspicios se habian sembrado. Gracias á la tardanza en su presentacion; pues si tal plaga viene quince dias antes, hubiera perjudicado notablemente las mieses, segadas en su totalidad á la sazón.

Gracias á benéfica lluvia, estos labradores riegan con regularidad sus huertos, que prometen abundante cosecha de patatas y verduras, si la langosta no se ceba en esas plantas, como lo hace con las judías.»

Esperamos que nuestros corresponsales de aquel pais nos dirán en breve lo que haya sobre el particular y tendremos á nuestros lectores al corriente de lo que ocurra.

ÚLTIMA HORA.

La *Gaceta* publica la tarifa general para el franqueo de la correspondencia que circule en el interior de la Península, Islas Baleares, Canarias y posesiones españolas del Norte de Africa; para la que se destine á las Islas de Cuba, Puerto-Rico, Filipinas, Fernando Póo, Annobon, Corisco; y para la que se cambie entre España y las poblaciones de la costa occidental de Marruecos.

No sufre alteracion alguna la tarifa de cartas, periódicos, impresos, etc. etc. para Portugal, Gibraltar, y en general, para los demas países con quienes España tiene tratados especiales.

El franqueo de las cartas será de 10 céntimos por cada 15 gramos y 15 céntimos en sellos de guerra, cualquiera que sea su peso, ó sea un real.

Las cartas certificadas, ordinarias y tarjetas postales exigen previo franqueo para que puedan ser remitidas á su destino.

Para circular las muestras de comercio han de estar cerradas de modo que puedan reconocerse á la simple vista.

Por Real orden fecha 14 de Julio se dispone que en sustitucion del impuesto que existia sobre la sal, se establezca, además de una cantidad fija por la fabricacion, una imposicion exigible á los ayuntamientos, cuyo tipo sea el de una peseta por habitante. A nuestra provincia le corresponde abonar 11475 pesetas á la capital y 249528 á los pueblos comprendidos en aquella.

S. M. y A. llegaron á las 6 y 40 minutos de la tarde del dia 14 á Oviedo.

Dice *La Política*, que á los detenidos en las prisiones de S. Francisco por la última conspiracion, se les está recibiendo la confesion con cargos, y que es muy probable que en la última decena del presente mes se vea la causa en consejo de guerra de Oficiales Generales.

Segun *El Imparcial*, á las 4 de la tarde del dia 15, debió reunirse en el Congreso la comision nombrada por las Córtes para redactar un proyecto, que se discutirá en la próxima legislatura, sobre amortizacion de la Deuda.

Leemos en la *Correspondencia de España* del dia 15 del mes actual:

Ayer salió de Madrid para las Navas, de donde regresará el Lunes, el Sr. Castelar. Tambien marcharon ayer, á Paris el Sr. Abarzuza, y al Monasterio de Piedra el Sr. de Blas.

Se ha cometido en Valencia un doble crimen. Junto á la puerta de Santa Catalina que dá á la Calle de la Tapinería, han dejado dos niños recién nacidos, dentro de un capazo, ya faltos de vida al ser recogidos.

Dícese que el Sr. D. Manuel Ruiz Zorrilla emprenderá pronto un viage por Italia, en donde pasará el inmediato invierno,

El Sr. Ministro de Hacienda ha dispuesto que por la Direccion del Tesoro se espida á los Administradores económicos de provincias una circular telegráfica para el inmediato abono del cuartillo por ciento vencido en 1.º de Julio. Este se verificará en vista de las facturas remitidas por la Direccion de la deuda sin esperar consignacion especial por no exigirla la índole preferente del servicio.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

Londres 14. Los rusos siguen concentrados esperando refuerzos, entre Kars y la frontera. Mokrard-bajá ha conducido á la plaza los cañones que los rusos no pudieron llevarse á su retirada.

Todas las comunicaciones telegráficas se han restablecido en Asia.

Centro Telegráfico.

De la Agencia Fabra.

Paris 14. Un telégrama de origen oficial turco, asegura que es inminente una gran batalla entre los rusos concentrados en Zaim, al Norte de Kars, y el ejército mandado por Muktkar-bajá.

A la fecha de las últimas noticias se ha llaba ese en Wahirau-Kalé, en donde se habia atrincherado despues de celebrar una entrevista con el Gobernador de Kars.

Berlin 15. El principe de Bismark ha declarado que toda mediacion en la cuestion de Oriente es actualmente imposible.

De El Imparcial.

Once vapores turcos han llegado á Antivari para embarcar tropas con destino al teatro de la guerra.

Los montenegrinos ocupan los desfiladeros del Duga.

Cotizacion oficial del 14.

Consolidado... 10,47 1/2 al contado y fin de mes.

Bonos del Tesoro... 61,20.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA COMPAÑIA FABRIL SINGER,
Unica casa en Teruel.
16 calle Nueva 16.

10 por 100 de descuento al contado.



Enseñanza gratis á domicilio.

Fabulosa reduccion de precios.
Plazos desde 10 rs. sin pagar nada de entrada.

Máquinas para coser sin igual por la fuerza y hermosura de puntada.

Garantizadas por doble tiempo que las demás de cualquier competidor.

Las más ligeras.
Las más fáciles para funcionar.
Las más sencillas para aprender.
Las únicas que nunca se desarreglan.
Las que más imitadores tienen.
Pidánse catálogos ilustrados con listas de precios

Hilos, algodón, torzales, agujas, piezas sueltas y accesorios para toda clase de costura.
No fiarse de imitadores.

Único depósito en Teruel.

16 calle Nueva 16.

Sumario del núm. XVI. de la Revista La Infancia.

I. Conferencias infantiles: El calor, por S. A. y R.—II. En el Álbum de D. R. M.: Fábula, por F. Jardiel.—III. El niño desobediente: Fábula, por Emilio Perez Segura.—IV. El Palacio Lambert.—V. El pez rémora, por P. Ramos.—VI. Retratos infantiles: Jaime Modrego, por Ernesto Sandoval.—VII. La hija del platero: (Balada alemana).—VIII. Pasatiempos.—IX. Semblanza histórica.—X. Acertijo.—XI. Charadas.
Grabado: El Palacio Lambert.

Se suscribe en esta capital en la imprenta de Francisco Baquedano.

Se vende una heredad denominada Masía ó Torre del Tejar, con casa para el masovero, corrales para ganado, pajares y otros edificios, con 1.006 jornales de secano, culto, inculto, carrascal y escelentes y abundantes pastos para ganado lanar y vacuno, con buena agua de varias fuentes enclavadas en la misma finca, situada en los términos de Cantavieja y Tronchon. Es libre de todo gravámen, y darán

razon en Valencia, calle de Calatrava, núm. 2 entresuelo.

LA CASA DE MATIAS LOPEZ

Cuenta 26 años de existencia.

Los artículos que confecciona son los siguientes:

Chocolates, Cafés, Tés y Sopas.

Para los chocolates tiene montada una de las primeras fábricas de Europa; puede visitarla, en las horas de trabajo, todo el que quiera, previa presentacion de tarjeta ó papeleta de la casa; sus clases no tienen rival, es la que más fabrica y más vende, debido á la marcha adoptada por ella, de apreciar más su crédito que la utilidad, ganar poco y vender mucho, por la pureza de su producto y la más alta perfeccion en la mercancia, elaborando clases que lo permitan los precios de las materias que deben entrar en su confeccion; de ser único dueño y no tener colectividad; fué premiada en todas las exposiciones á que concurrió; 2.000 puntos de venta en provincias y 800 en Madrid. Véase el opúsculo que ha escrito acerca del origen y fabricacion del chocolate, 1864 y 1869. Precios desde 5 á 20 reales libra.

CAFÉS.

Nadie con más asiduida é inteligencia prepara este néctar delicioso, véase el tratadito que acerca de la utilidad y preparacion del café ha escrito el Sr. Lopez, 1870. Muchas son las vigiliias consagradas al estudio de este descuidado ramo de la alimentación; pero sus desvelos los ve recompensados por el favor del público, que de poco tiempo á esta parte le hace un consumo respetable. Precios, 8, 10 y 19 reales libra.

En veinte páginas se cuenta el **Porqué rabió el Rey que rabió**, nueva edicion corregida y aumentada con más de cien motes y con una carta de *Bedijas, Cagamazos, Molletes, Culo estrecho* y otros, que es lo que hay que ver. Es un librejo interesante que deben comprar todos los teruelanos y todos los que hayan pisado una sola vez la pátria de *Marcilla y del Mistero*.

Se vende á 2 rs. en el comercio de D. Domingo Mediano, calle de San Juan núm. 1.º, y se envia por el correo fuera de la Capital á quien remita cinco perras grandes y una chica.

Relojeria.—Democrácia 25.—Teruel

En dicha calle y frente á la iglesia del Salvador, se acaba de abrir un nuevo establecimiento de Relojería bajo la direccion de D. Angel Romero, en el cual encontrarán todos los que gusten visitarle un variado surtido de relojes de todos sistemas, á precios ventajosos. Alta novedad en cadenas y dijes. Especialidad en composturas.